

Portada: Monumento 4. Cultura olmeca. Preclásico Medio. San Lorenzo, Veracruz. Museo de Antropología de Xalapa, Veracruz.  
FOTO: MACO ANTONIO PACHECO / RAÍCES  
[arqueomex@arqueomex.com](mailto:arqueomex@arqueomex.com)

**REVISTA BIMESTRAL,  
SEPTIEMBRE-OCTUBRE DE 2007  
VOLUMEN XV, NÚMERO 87**

## DOSIER

### CULTURA OLMECA

Hace más de 3000 años, entre 1200 y 400 a.C., en Mesoamérica ocurrieron el apogeo y la decadencia de la cultura olmeca, una de las grandes civilizaciones del México antiguo.

### CERROS SAGRADOS OLMECAS. MONTAÑAS EN LA COSMOVISIÓN MESOAMERICANA

**David C. Grove**

De todos los accidentes geográficos, las montañas son las más grandes e imponentes: son el vínculo físico entre el cielo y el mundo superior con la superficie de la Tierra y el inframundo.

### SURGIMIENTO Y DECADENCIA DE SAN LORENZO, VERACRUZ. DEL OJOCHI AL NACASTE

**Ann Cyphers**

El entorno de San Lorenzo, fuente de abundantes recursos alimenticios para su creciente población, fue uno de los factores que facilitaron su destacado desarrollo sociopolítico.

### LA JADEÍTA Y LA COSMOVISIÓN DE LOS OLMECAS

**Karl Taube**

Los olmecas se distinguieron como expertos talladores de jade en cuentas, figurillas y hachas, estas últimas estrechamente relacionadas con el simbolismo del maíz y la fertilidad agrícola..

### EL COMPLEJO A. LA VENTA, TABASCO

**Rebecca B. González Lauck**

El Complejo A de La Venta representa el ejemplo más elaborado de un recinto ceremonial de la civilización olmeca; refleja su alto grado de organización política, social, económica, ideológica y religiosa.

### PRÁCTICAS MORTUORIAS OLMECAS

**Enrique Villamar Becerril**

Para el área nuclear olmeca existe registro de prácticas mortuorias en cuatro sitios: La Venta, en Tabasco, y El Manatí, San Lorenzo y Loma del Zapote, en Veracruz.

### LOS OLMECAS. LOS PRIMEROS PETROLEROS

**Carl J. Wendt**

La exploración, extracción y refinación del petróleo son algunas de las actividades económicas más relevantes del México actual; sus raíces se remontan a los olmecas, quienes fueron "los primeros petroleros".

### CHALCATZINGO, MORELOS. UN DISCURSO SOBRE PIEDRA

**Mario Córdova Tello,  
Carolina Meza Rodríguez**

Los elementos iconográficos plasmados por los olmecas en los monumentos de Chalcatzingo destacan por su contenido religioso y su calidad artística.



### LOS OLMECAS EN CHIAPAS

**Thomas A. Lee Whiting**

Hace aproximadamente 2 000 años Chiapas mantuvo con los olmecas del istmo de Tehuantepec relaciones, tan variadas como extensas, de tipo genético, económico, político y religioso.

### LAS SOCIEDADES JERÁRQUICAS OAXAQUEÑAS Y EL INTERCAMBIO CON LOS OLMECAS

**Kent V. Flannery, Joyce Marcus**

Los intercambios entre los olmecas y algunos sitios de Oaxaca, que incluyeron la circulación de las ideas, se debieron al interés de éstos por las sociedades fuera de esa zona

---

## RELIGIÓN

### XOCHIQÚÉTZAL Y TLAZOLTÉOTL. DIOSAS MEXICANAS DEL AMOR Y LA SEXUALIDAD

**Silvia Trejo**

Xochiquétzal es una metáfora de la joven que da placer sexual a los jóvenes y que representa la tentación que hace caer a los hombres castos.

## ARQUEOLOGÍA

### CERRO BARAJAS, GUANAJUATO

**Grégory Pereira, Dominique Michelet, Gérald Migeon**

Los datos obtenidos en el Cerro Barajas ofrecen una imagen más precisa de la naturaleza y evolución de la ocupación prehispánica de esa zona.

## DOCUMENTO

### CÓDICE COLOMBINO

**Xavier Noguez**